



Texte et photos :
Alain Dantinne, Accompagnateur
en Montagne UIMLA

Ânes et chevaux parlent-ils la même langue ? (Partie 6)



Détenir des ânes demande un minimum de formation, un maximum d'amour pour ces amis aux longues oreilles, un projet visant à faire autre chose que de brouter une pâture ! Chez Escap'Ânes Famenne Ardenne, à tour de rôle, ils

sortent pour accompagner le Grand Saint début décembre, remplacent les rennes (aaahhhh, il faut vraiment tout faire ici bas !) pour aider le Père Noël à porter les friandises et autres mandarines et ce, partout sur le piétonnier de Marche ! Même se mêler d'aider les bons citoyens à prendre de bonnes résolutions en début d'année : nous étions encore de service ce dimanche 16 janvier pour la rando gourmande au pas de l'âne !

Occupation des ânes et manière de s'en occuper (1)

A l'état sauvage, les ânes se déplacent durant toute la journée, parcourant ainsi de grandes distances. Dans les systèmes de détention conventionnels, les ânes sont souvent sous-occupés. Les animaux deviennent apathiques en raison du manque de possibilités de déplacement et de l'alimentation inadéquate. Les stéréotypies telles que marcher en rond dans le box ou marcher en formant des huit peuvent par exemple être la conséquence d'une sous-occupation.

Les ânes sont des animaux qui doivent pouvoir mener une vie indépendante en étant détenus en groupes avec des sorties en nombre suffisant. Ils ne sont ni bornés ni têtus !

Leur comportement envers l'humain correspond à leur nature. Si l'humain fait preuve de suffisamment d'égards envers un âne lorsqu'il s'en occupe au quotidien, celui-ci se révélera un animal bon, amical et coopératif. En fonction de leurs aptitudes, les ânes peuvent être utilisés pour le bât, l'équitation, l'attelage ou encore pour le travail au sol et le dressage en liberté. Si les animaux se sentent déstabilisés, ils restent -contrairement à la plupart des chevaux- debout sans bouger et semblent réfléchir. Comme les ânes ne sont guère organisés en fonction d'une domination hiérarchique dans leur structure sociale, leur éducation fonctionne pas non plus de cette manière. L'âne doit être motivé à coopérer avec l'humain par des félicitations et des récompenses. Ces dernières sous forme de nourriture devraient toutefois rester une exception, les caresses et les félicitations verbales empêchent que l'animal ne commence à mendier importunément.

Dans la manière de traiter les ânes et de travailler avec eux au quotidien, il convient de respecter certains points :

- Les licols et les brides ne devraient pas être mis en passant

sur les oreilles de l'âne. Pour brider un âne ou pour lui passer un licol, il ne faudrait donc utiliser que des modèles que l'on peut ouvrir et fermer au niveau de la têtère.

- Lorsque les ânes sont attelés, il faut préférer les harnais à collier aux harnais à bricole. Une bonne forme bien adaptée prévient les zones de pression et de frottement.

- Pour ce qui est des selles et des bâts, il est très important qu'ils aient la bonne forme et la bonne taille et que la charbraque et les coussins soient suffisamment rembourés. Chez l'âne, l'endroit où l'on pose la selle est en général relativement petit : il est donc plus difficile de trouver une selle adaptée. Un collier de chasse et une croupière peuvent aider à garder la selle en place.

- Les ânes ne terminent complètement leur croissance qu'à l'âge de sept ans. Durant le débouillage, il est donc important d'adapter le travail à l'âge et à l'expérience de l'animal pour éviter de surcharger le squelette et la musculature.

Limites de poids recommandées

Calcul de la charge maximale en kilogrammes pouvant être portée par les ânes adultes :

20% de leur propre poids ou d'après la formule : Hauteur au garrot (cm) x 0.83 - 50

- Âne nain (> Ht garrot de 105 cm) : 37 Kg au maximum

- Âne normal (Ht garrot 106-135 cm) : 62 Kg au maximum

- Âne de grande taille (Ht garrot 136-155 cm) : 63-79Kg au maximum

Pour les charrettes à ânes, la règle suivante s'applique : pour prévenir les lésions, la charge maximale tractée par les ânes ne devrait pas dépasser 1,5 fois leur poids corporel.

Chez Escap'Ânes, Charly et Pépito ne portaient pas de charges lourdes pendant leurs quatre premières années. Il faut également tenir compte du poids du bât en lui-même, déjà 3 à 5 Kg selon le modèle. Les petits enfants sont les bienvenus sur les ânes, sous la surveillance de leurs parents dont un reste à côté de l'animal. Avant 3 ans, les petits ont du mal à se tenir seul, à partir de 6 à 7 ans, la taille et le poids des enfants devient un problème, influant sur le centre de gravité. Nous interdisons donc cette pratique, ils marchent donc à côté de l'âne en étant responsable de celui-ci. Tenir l'âne par la longe est déjà une belle aventure !

Dans le prochain article, je vous parlerai de la détention d'ânes et la manière de l'héberger.

www.escapanesfamenneardenne.be

(1) Guide pratique pour la détention des ânes, Bureau de conseils cheval, Agroscope, Haras national suisse, HNS, 2017

